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!七年之前"我是负资产

我还记得自己刚刚移民到香
港。因为广东话讲得不好，我总是不
太愿意到商店里面买东西，因为售货
员虽然带着职业化的笑容，但是你依
然可以感觉到他们骨子里面的轻视，
因为他们会觉得，你是来自内地的新
移民。新移民在香港这个地方，往往
意味着穷，不会讲广东话，老土，总的
来说，不属于这里的主流社会。

在来自内地的新移民当中，我
算是幸运，因为不到一个星期的时
间，我就找到了一份电视台的工作。
而且我想我是相当感激我当时的老
板，他给我的工资，和一名土生土长
的香港大学毕业生一样多。
解决了工作的问题，于是就开

始考虑，如何让自己的生活环境好
一些。我是一个负资产，已经好多年
了，而且根据目前对于香港经济的
表现来看，我的房子在可预见的这
些年里面，不可能有一个质的突
破。 在香港，只要说我是负资产，
很多人都会表示感同身受。因为这
已经是很多很多香港人的现状。不
过在内地，每当我说到负资产的时
候，很多人都听不懂，于是我会花一
些时间来解释一下! 负资产就是你
买的房子的房价下跌，跌到已经低
于你向银行贷款的数额了。
我是在一九九九年买的房子，

因为亚洲金融风暴的关系，当时香
港的房地产价格从一九九七年的
高峰已经下跌了差不多四成，听从
特区政府的话，因为大大小小的
官员出来说，楼价已经到了谷底，
小市民可以置业了。而买房子，有
一个真正自己的家，对于当时的我来
说，是我最渴望的东西。因为刚刚到
香港的时候，工资不高，工作也不稳
定，因此只是每个月花几千块钱租了
别人的一间房间，洗手间和主人家公
用，客厅则是主人家自己的，因此真
的属于我们的地方只是不到一百平
方英尺的睡房。就这样过了一年，因
为生孩子，搬到了婆婆家，方便照
顾。但是毕竟和老人住在一起，总觉
得还是缺少自己的空间。
随着工作的稳定，虽然当时买

房子供楼的话，会很吃力，但是敌不
过对于有一个自己的家，改善自己

的生活环境的那种渴望。
签完买卖合约，觉得自己的抉

择应该算是英明，因为卖方是亏了
差不多一百万，把这个不到五百平
方英尺的房子，用二百万港币的价
钱卖给了我。我觉得自己好像赚了
不少。因为当时属于高利息时代，每
个月还银行的贷款差不多要二万港
元，而且还要二十年的时间。从这一
天开始，我不是为自己，而是为银行
来打工了。但是，当我走进自己亲手
设计的这个家的时候，觉得，再辛
苦，也值得。只是楼价并没有像政府
希望的那样到了谷底，不到四年的
时间，我的房子已经跌到一百万出
头，于是我成为香港众多的负资产
一族当中的一部分。
从此，日子开始过得有点战战

兢兢。最担心的，还是自己会不会有
一天接到公司的大信封。香港经济
不景气，传媒公司的日子因为广告
大幅下降而不景气，曾经有一段时
间，每一家公司都要依靠裁员来控
制成本。一家家的公司倒闭，每个人
提心吊胆，因为这个时候，并不是因
为自己工作表现好不好，而是在很
多的公司，每个部门在每一个季度
的时候，需要交出一份名单，来分摊
公司裁员的名额。
本来，这些事情还算离自己遥

远，只是平时不断地报道哪家大公
司又在裁员了。但是突然之间，发现
这些事情开始发生在自己的朋友和
同事的身上。在这些人当中，很多人
和我一样，他们需要供房子，他们也
需要养孩子。原本还算是中等收入
的家庭，一下子少了一半的收入。那
几年，身边的人，笑容越来越少。大
家也开始很少聊天，很多人满怀心
事。虽然到现在，我还是有一份工
作。但是不稳定感一直在我的内心

深处。曾经有一段时间，因为和一些
管理层在某些问题上看法不同而发
生争执，争辩的时候相当的潇洒，但
是回到家里面，就会有点心虚，觉得
毕竟得罪了自己的上司，于是做梦
的时候，终于被炒了鱿鱼。

其实有这样的生存压力是一件
好事情。因为在这样的情况下，通常
大家就会更加珍惜眼前的这个工作
机会，工作得更加的努力，为的是让
公司觉得，自己还是有很大的生产
力，让自己的竞争力增加。另外一点，
我想对于我来说，非常重要的是，能够
清楚自己到底是谁，清楚自己的位置，
不会因为一些赞扬和成绩而让自己飘
飘然不知道自己到底是谁了。
因为从事电视的关系，很多时

候，在别人的眼里有着一个耀眼的
光环。但是光环毕竟是和自己没有
关系的东西。从公众的视线当中离
开，就要面对实实在在的生活，包括
那些最为琐碎的东西。我觉得，越是
能够看清楚和面对这些琐碎的东
西，越是能够生活得真实。有的时
候，我也会非常的羡慕那些赚了很
多钱的人，我会想，如果有一天，我
工作不是为了生存，只是为了兴趣，
那该有多好。但是我想大部分的人
会和我一样，只是随着工作成绩的
积累，可能单纯为了生存的因素在
慢慢变小，而且当一个人有了很多
钱的时候，他应该又会有别的欲望
产生，又有了其他的压力，所以我对
自己说，也不要羡慕别人，先把自己
实实在在地做好。

!七年之后"我不再是负资产

"##$年，不要说负资产，就连供
楼这样的词语，对于大部分的内地民
众来说，都非常的陌生。那个时候，当
开玩笑地说起，自己一辈子给银行打

工，很多内地的朋友，都无法理解里
面的含义。也就是几年之后，供楼这
样的生活方式，忽然成为内地的一种
常态，而内地的网民用的词更加形
象：房奴，当然，是不是做房子的奴
隶，说到底，还是自己的选择。
尽管专家们不断地预期，楼价

总有下跌的一天，但是事实却是，房
地产成为最保值的投资。如果说，百
万富翁曾经还是一个似乎很遥远的
梦想，现在，在大城市里面拥有一套
房产，不要说百万富翁，很多人已经
成为了纸上千万富翁。
现在的我，早已经脱离了负资

产的行业，得益于内地经济的快速
发展，一批批先富起来的人带着大
把的现金来到香港，带旺香港零售业
的同时，也把房地产带旺了起来。
"##%年的金融风暴，只是出现了一
批迷你债券的苦主，楼市倒是在这场
风暴中，起起伏伏的，不改向上走的
趋势。不过，楼市的起伏，对于香港人
来说，经历得多了，每隔一段时间，楼
价总要出现一个大的起伏，这就是市
场，也因为这样，投资就有风险。不
过，如果房子只是拿来自住的话，那
纸面上的身价缩水还是膨胀，都和自
己没有太大的关系，因为楼价大升，
手里面只有一套房子的话，就算卖
了，除非租房子住，不然的话，很难有
直接的好处。如果楼价大跌，成为负
资产，只要还有份工作，能够负担每
个月的房屋贷款，那对生活的质量，
也没有太大的影响。最糟糕的，申请
破产，把房子换给银行，过一种没有
资产的生活，也未尝不可。负资产这
个概念，看来很快，应该说，在 "#&&

年，已经出现在内地某些城市了。原
本这是一个正常的现象，房地产市道
不好，地产商开始降价出售房产，毕
竟套现才是最重要的。
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